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传记片通常有两种拍法，一种就像诺兰拍《奥本海默》，截取传主
某一两个人生高光时刻，在横截面上做浓墨重彩的描绘。另一种拍
法，就是这次斯科特拍《拿破仑》，用传统线性叙事的手法还原传主一
生。对于拿破仑这样一个对整个欧洲史产生深远影响、誉满天下同
时也谤满天下的人物而言，这样拍更能全面塑造拿破仑形象，对观众
也更友好。

尤其是想了解拿破仑生平和那段欧洲历史的观众，《拿破仑》作
为影视作品来入门，合适极了。影片一上来就是风起云涌的法国大
革命：玛丽皇后上断头台、罗伯斯庇尔专政……年轻的拿破仑初亮
相，通过土伦战役展现出卓越的军事指挥才华，从此登上历史舞台。
还原度极高的服化道和油画般的古典构图，让人仿佛来到了19世纪
的法国。尤其是片中拿破仑加冕这场戏的拍摄，拿破仑和约瑟芬盛
装华服，拿破仑甚至等不及教皇加冕，直接夺过皇冠自己戴上……这
不就是美术史上那幅名画《拿破仑一世加冕大典》的复现吗？

影片按拿破仑的军事战役和爱情离合两条主线展开，交错并
行。六场战争戏恢宏逼真，大银幕体验极佳，是影片的最大亮点之
一。土伦战役主要展现的是拿破仑在火炮运用上的能力，远征埃及
中能看到炮轰金字塔的震撼场面，三皇会战是拿破仑一生的巅峰时
刻，远征俄国时火烧莫斯科，以及他最后那场世人皆知的滑铁卢败
仗……

滑铁卢一役的结局大家都知道，但斯科特却把这场戏当作全片
的高潮戏压轴登场，非常大胆。从厄尔巴岛出逃的拿破仑仅凭寥寥
数语，便让来抓他的士兵阵前倒戈，其人格魅力可见一斑。决战开始
时，影片突出营造紧张肃杀的气氛，战斗打响后，双方的战略部署，骑
兵、步兵、炮兵等不同兵种在指挥下的行动，都被细致清晰地展现出
来。现在的军事动作片流行快速剪辑，限于预算，多只拍局部战争场
面，而《拿破仑》使用了大量远景、全景镜头，镜头运动也稳定流畅，不
仅把史诗感拉满，还能让人把对战双方的部署看得清清楚楚。

拿破仑和约瑟芬的爱情，在片中则展现了他情圣的一面。谁能
想到，叱咤风云的拿破仑，居然一生都对约瑟芬魂牵梦萦。无论是两
人初见面时的电光火石，还是拿破仑从埃及连夜赶回巴黎挽救爱情，
抑或是二人最后因为子嗣分道扬镳，但仍未斩断情缘，都被导演拍得
有声有色，极富戏剧张力。在表演上，两位主演华金·菲尼克斯（饰拿
破仑）和凡妮莎·柯比（饰约瑟芬）则尽量去戏剧化，以较为内敛的风
格突出表现角色普通人的那一面。只有在两人的感情戏时，才会表
现出激情澎湃的一面。

影片长达157分钟，但观影体验几乎是一气呵成。据说之后还
会发行4小时的导演剪辑版，相信超长版中会有更多同样值得一看
的场面和细节。

来源：《北京晚报》

电影《拿破仑》：
战争戏恢弘震撼
场面史诗感拉满

今年全球影坛最受关注的历史人物传记片，除了已经
上映的诺兰版《奥本海默》，就是12月1日上映的《拿破仑》
了。刚刚度过86岁生日的导演雷德利·斯科特，用一部史
诗级别的作品，带观众回顾了这位世界级名人波澜壮阔、
充满传奇色彩的一生。

让“真相再飘一会儿”

电影《热搜》首度将故事聚焦在变幻莫测的舆论场背后，讲述了陈
妙（周冬雨 饰）、何言（宋洋 饰）、岳鹏（袁弘 饰）等人围绕少女被网暴跳
楼所引出的“校园选妃产业链”，展开了一场激烈的网络舆论对抗。

《热搜》是忻钰坤导演的第三部电影作品，此前的《心迷宫》《暴裂无
声》让忻钰坤赢得了外界的关注。在接受北京青年报记者专访时，忻钰
坤表示，自己在现实中发现，人们总是从一个热点追踪到另一个热点，
总是陷于同样问题的“轮回”中，却很少仔细地去反思一件事情本身。
因此，他希望《热搜》能够按下“暂停键”，帮助人们冷静地透视一个热搜
事件的来龙去脉，揭开舆论战背后的善恶真相。他说，现实中的热点总
是会有多层反转，所以，《热搜》是想让大家变得更为冷静、全面地看待
问题，不要被带节奏，不要着急地宣泄情绪，而是让“真相再飘一会儿”。

自媒体人心态更接近观众

忻钰坤表示，拍摄这部电影的契机源于自己对于“媒体人”身份的
好奇，“我平时就喜欢追社会新闻，媒体人身上的责任感，会把真相展露
给大家。这是媒体行业很吸引我的地方”。

在忻钰坤看来，《热搜》中的自媒体人心态，更接近观众的日常生
活，“周冬雨饰演的陈妙在重要节点上的选择，能够让观众有一个代入
的可能性。陈妙是出于一些个人的正义感来面对事件发展，而不是因
为明确的职业性和职业定位来做这件事，这更符合观众的旁观视角。”

电影可能性太多还在“学习期”

《热搜》，还有《心迷宫》《暴裂无声》都是犯罪题材。忻钰坤笑说自
己确实偏爱创作这类题材，“因为在这样的土壤里，更容易试探出人性
的两极，或者人性复杂的一面”。

三部作品都受到了外界的关注，这对于青年导演来说并不多见。
忻钰坤感觉到幸运的同时表示，自己还在学习期，“三部电影复盘看下
来，我并没有形成丰富、成熟的创作经验。每次都是扔掉了熟悉的东
西，重新开始，也总是遇到新的难度和挑战。不过，我在创作中，越拍越
会发现电影的奥妙所在。电影的可能性太多了，我还有很多要学习、要
尝试的东西”。

忻钰坤在电影《心迷宫》中通过多线叙事的强大控制力，讲述了迷
雾般的村庄中一个不为人知的故事。如何处理多线索、多任务的复杂
叙事手段呢？平时喜欢做饭的忻钰坤在“炒菜”的过程中顿悟了这个问
题的答案：“如果用厨师的逻辑来想，当我碰到一个很好的食材时，我肯
定要用最简单的方式来烹饪它，使它本来的特色呈现出来。所以，我后
来变得很坚定，就像是《热搜》，我要用最适合的方式来呈现故事，这样
反而会干扰到一些表达或者认知。”

来源：《北京青年报》

《热搜》导演早起第一件事是
刷“热搜”

忻钰坤：炒菜中悟拍电影之法

导演忻钰坤曾经每天早晨起来第一件事就是刷“热
搜”。他笑说自己已经到了上瘾的地步，“都得注意控制时
间了”。也因此，在忻钰坤执导的新片《热搜》中，开片便将
一个少女跳楼的缘起事件与咖啡的制作过程剪辑在了一
处，以此来隐喻现代人的网瘾，跟依赖“咖啡因”是一样的
效果。


